

## Dépistage des cancers cutanés chez les séniors en médecine générale

Abstract ID : 5081

Soumis par : BERENGERE beauplet Le 2019-05-02 15:02:54

Nommage interne selon la nomenclature personnalisée :

Nom de la catégorie : Parcours patient - Prévention, dépistage, diagnostic

Catégorie secondaire :

Typologie : Poster

Statut : validé

Autorisation de diffusion : Yes/Oui

---

Introduction : Selon l'INCa, le nombre de cas de mélanome a été multiplié par trois ces trente dernières années. Comme pour le sein, le col de l'utérus et le colon, il existe des recommandations de dépistage collectif du mélanome. Il repose sur l'identification des personnes à risque devant être sensibilisées à l'autosurveillance et chez un examen clinique cutané doit être régulièrement réalisé. Il s'adresse à cette population à risque dès l'âge de 18 ans et sans limite supérieure d'âge. L'organisation pratique de ce dépistage reste hétérogène en France. Nous avons expérimenté cette pratique, en ciblant la population âgée, dans un territoire de santé à risque plus élevé de cancer cutané (professions exposées au soleil) et de retard diagnostique (éloignement géographique d'une consultation dermatologique).

Méthode : Dans le cadre d'une démarche qualité, les médecins généralistes du PSLA d'Isigny ont souhaité améliorer leur pratique professionnelle pour le dépistage des cancers cutanés. Après un état des lieux, un questionnaire spécifique a été conçu en mai 2018 puis expérimenté, recueillant les facteurs de risque de cancer cutané, l'examen clinique cutané complet, la connaissance des recommandations de suivi par le patient, sa capacité d'autosurveillance et de déplacement pour consulter un dermatologue. La population cible était les personnes ayant un âge  $\geq 70$  ans, excluant les patients en soins palliatifs avec pronostic vital engagé ou ayant des troubles du comportement sévère. Une étude retrospective sur le taux de réalisation des questionnaires a ensuite été réalisée sur la période du 01/06 au 31/08/2018. Un retour d'expérience avec présentation des résultats et formation d'un dermatologue a eu lieu le 27/11/18.

Résultats : 102 questionnaires ont été remplis, 58 femmes pour une moyenne d'âge de 78 ans, et 44 hommes pour une moyenne d'âge de 75,5 ans. 71 patients avaient au moins un facteur de risque. Parmi les patients à risque, seulement 28 sont informés d'un dépistage et 30 n'ont jamais vu un dermatologue, 18 ont des difficultés pour s'y déplacer et 22 ont une incapacité à l'autosurveillance. 19 patients avaient une lésion suspecte, parmi eux 9 avaient une exposition professionnelle aux UV dont 4 uniquement ce facteur de risque.

Discussion :

Parmi les difficultés rencontrées par les médecins participants, on relève le caractère chronophage du remplissage du questionnaire, la difficulté de préciser les facteurs de risque à l'interrogatoire.

Les perspectives d'amélioration semblent la sensibilisation des professions à risque par les médecins du travail avec suivi dermatologique organisé, un partage pluri professionnel du dépistage (pharmacien, kinésithérapeute, IDE, aide soignant) et une consultation dermatologue plus facilement accessible par télémédecine.

---

Mots clefs : dépistage; melanome; senior; médecine générale

Auteurs :

Références : , , ,

## Auteurs

**BERENGERE Beauplet 1,**

1. UCOGIR, ONCONORMANDIE, Caen, FRANCE

## Auteurs (raw format)

Beauplet BERENGERE - email : ucogir@onconormandie.fr Etablissement : ONCONORMANDIE Service : UCOGIR Ville : Caen Pays : FRANCE Présentateur : Oui

